



Implementierung der UN Konvention über die Rechte von Menschen mit Behinderungen (UN-BRK)

27. - 28. März 2014 in Siegen

Workshop 12

Inklusives Internet und digitale Teilhabe als Herausforderung für Kommunen

Die Konvention fordert in Artikel 9, Absatz 1: „Um Menschen mit Behinderungen eine unabhängige Lebensführung und die volle Teilhabe in allen Lebensbereichen zu ermöglichen, treffen die Vertragsstaaten geeignete Maßnahmen mit dem Ziel, für Menschen mit Behinderungen den gleichberechtigten Zugang zur physischen Umwelt, zu Transportmitteln, Information und Kommunikation, einschließlich Informations- und Kommunikationstechnologien und -systemen, sowie zu anderen Einrichtungen und Diensten, die der Öffentlichkeit in städtischen und ländlichen Gebieten offen stehen oder für sie bereitgestellt werden, zu gewährleisten.“

Außerdem fordert die Konvention in Artikel 26 die Förderung der Verfügbarkeit unterstützender Geräte und Technologien: „Die Vertragsstaaten fördern die Verfügbarkeit, die Kenntnis und die Verwendung unterstützender Geräte und Technologien, die für Menschen mit Behinderungen bestimmt sind, für die Zwecke der Habilitation und Rehabilitation.“

Der Workshop diskutiert die Herausforderungen der Umsetzung dieser Vorgaben auf kommunaler Ebene und bezieht dabei auch die Erfahrungen von Menschen mit Behinderungen ein. In der Frage des Zugangs zu Internetdiensten haben die Richtlinien für barrierefreie Webinhalte (WCAG) 2.0 eine herausragende Bedeutung erlangt. Daher befasst sich der erste Impuls mit der Frage der Umsetzung dieser Richtlinien in Deutschland. Im zweiten Impuls geht es um Erfahrungen bei der Gestaltung eines barrierefreien Internetauftrittes von Kommunen. Der Vorschlag einer EU-Richtlinie zur Barrierefreiheit im Internet steht im Mittelpunkt des dritten Impulses. Die Vorstellung eines Modellprojektes zu den Potenzialen von Informations- und Kommunikationstechnologien für Selbstbestimmung und Teilhabe von Menschen mit kognitiven Beeinträchtigungen rundet den Workshop ab.

Moderation: Michael Mayerle, ZPE der Universität Siegen

Präsentation 1: Dr. Birgit Scheer, Forschungsinstitut Technologie und Behinderung (FTB),
Ev. Stiftung Volmarstein, Wetter

Zur Umsetzung der Web Content Accessibility Richtlinien (WCAG) in Deutschland

Präsentation 2: Jeroen Pastoor, Jaroen Hulscher, KING, Den Haag

„Barrierefreiheit als ein Mittel – nicht als Zweck“ - Wie KING den Kommunen bei der Barrierefreiheit von Informationsdiensten hilft

Präsentation 3: Ramon Sanmartin Sola, Policy and Project Officer on Web-Accessibility at Directorate General (DG) for Communication, Network and Technology (Connect)

Inklusive Regelung: Zum Entwurf einer EU-Richtlinie zur Barrierefreiheit im Internet

Präsentation 4: Tobias Marczinik, Benjamin Freese, Christoph Wiche, IGL, Düsseldorf

Zur Förderung von digitaler Teilhabe – ‚das PIKSL-Projekt‘



27. - 28. March 2014, Siegen

Workshop 12

Inclusive Internet and Digital Participation as Challenges for Municipalities

The UN-Convention on the Rights of Persons with Disabilities demands in Article 9, 1:
"To enable persons with disabilities to live independently and participate fully in all aspects of life, States Parties shall take appropriate measures to ensure to persons with disabilities access, on an equal basis with others, to the physical environment, to transportation, to information and communications, including information and communications technologies and systems, and to other facilities and services open or provided to the public, both in urban and in rural areas."

Furthermore the UN-Convention demands in Article 29, 3, that "States Parties shall promote the availability, knowledge and use of assistive devices and technologies, designed for persons with disabilities, as they relate to habilitation and rehabilitation."

The workshop will discuss the challenges of the implementation of these requirements at the local level and will include the experiences of people with disabilities. In this context Web Content Accessibility Guidelines (WCAG) 2.0 are an important instrument to make Web content more accessible. The workshop will be introduced by theses on WCAG-Guidelines' implementation in German municipalities. A second presentation is about supporting municipalities in the Netherlands towards accessible information services. The third presentation is focussed on the proposal for a Web-Accessibility EU directive. A report on the PIKSL Project – "Promoting Digital Participation" is completing the workshop.

Moderation: Michael Mayerle, ZPE, University of Siegen

Presentation 1: Dr. Birgit Scheer, Forschungsinstitut Technologie und Behinderung (FTB),
Ev. Stiftung Volmarstein, Wetter

Implementation of Web Content Accessibility Guidelines (WCAG) in Germany

Presentation 2: Jeroen Pastoor, Jeroen Hulscher, KING, Den Hague

„Accessibility as a means, not as an end” - How KING helps their municipalities towards accessible information services

Presentation 3: Ramon Sanmartin Sola, Policy and Project Officer on Web-Accessibility at
Directorate General (DG) for Communication, Network and Technology (Connect)

Inclusive regulation: the proposal for a Web-Accessibility Directive

Presentation 4: Tobias Marczinzik, Benjamin Freese, Christoph Wiche, IGL, Düsseldorf

Promoting Digital Participation – the PIKSL Project